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SESION 2S2�. EXTRAONDIN.\RIA DEL INSTITUTO. CElEBRAUA EL 'VIERNES 15 DE OCTUBRE DK 1920.

Presidida POf don Carnilo Donoso se ahri6 1<1 sesion a las 9 -X P. M .. con asistencia de los senore!

Carlos Barrios, Anlbal Contreras, Andres Diaz Bravo, Alvaro Donosc G., Juan N. Dlaz A .• Carlos

Krumm. Alfredo Leon Nufiez. Leonardo lira. Alfonso Lepea, Francisco Montauban. Francisco Mar

dcncs, Domingo Matte L., Rene Prieto. Raimundo Piwcnca. Fernando Santa Cruz, Francisco San

dcval. Carlos Schneider, Manuel Trucco, Anjel Urdanir, Fernando Vidal, Carlos Valenzuela, Juan

\Vaidele, Guillermo Wadenful. del senor Gustavo Lira que hizo de secretario accidental y numerosos

vlsitantes.

Lefda y aprobada el acta de la sesion anterior, se die cuenta:

1. ,,) De haber Iallecido el miembro correspcndientc del lnstituto en Montevideo, sefl.or Juan Monte

verde; y et micmbro activo. senor Francisco Munizaga.

2.") De haber sido aceptados como socios activos del Institute tee senores Florentino Cereceda,

Carlos Krumm, Jorge Bustos, Federico Carvallo, Juan Molina Lavin, Federico Frick y Joaquin Tupper.

El senor Vice- Presidente manifesto que ei objetc de la sesicn era oir la conferencia del Ingenie

ro don Carlos Valenzuela Cruch-iga, sobre la crisis Ierroviaria y la ley de reorganizncion de 1914.

Empezo el senor Valenzuela Cruchaga su conferencia refiriendose en primer lugar al personal ie

rroviario y al descontento que SC'. nota en el desde largo tiempo a esta parte, descontento que, a juicio
del ccnfcrcncista, ha inftuido dcsfavorablernente en la marcba de los servicios de la Emprcsa.

En seguida entre :;t aualizar las caueas de ese malestar. para 10 cual estudio la ley Que reorga

nizc la Empreea. de 29 de Encro de H1l4, cuyo principle basico fue el de dar autonomta al servicio.

Puso de manifiesto el conferencista que esta autonomia no ha existido en la practice. pues el Go

biemo sustrajo at Consejo la facultad de modificar las tarlfas. con 10 que ee lc ha suprimido el medio

eficaz de equilibrar 10::; gastos con las entradas.

A continuacion paso a considerar la intluenci r que ha tenido en el servicio la crganiaadon defi-

cicnte de los Ferrocarriles y la intromision ,,1 j.ohtiqueria activa.

Expresc que la carencia de autoncmia de Ia Empresa ha afectado p .ncpalmente al personal.
en especial al personal subalternc, cl eual esta ademas afecta . PDf ctros aspectos de la iev, como los

q. e se refieren al plan de sueldos y cuatrienales. ala iubilacion y a la cueatien de las promoclones, mater/as

en que la ley debe ser modificada.

Hizo el serer Valenzuela Cruchaga dlversas obrervaciones sobre las licencias per enfermedades
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contraidas en el scrvicio y sobre Ia atencion medica, considerando que debe ampliarse el plazo de Iicen
cia que acuerda la ley a sets meses con media sueldo y a doce de retenci6n del cmplec: y que se impone
ta coopcracion de un buen servicio sanitaria. Manifesto a este respecto la conveniencia de que se cons

truvan uno 0 dos pabcllones dcsriuados a hcspitalizar a los entermos, y sanatorios de diversas clases.

Dcspues de condenar la incompatibilidad que establece el articulo 34 de Ia ley de reorganizad6n
entre los sueldos del personal ferroviarios y los sueldos 0 asignaciones fiscales, el confcrencista hablc

de la politica del bienestar social, la cual en su conceptc se resume en prccurar al personal educacion,
babitaciones, higiene y recreacion.

Por ultimo. analizo las Iormas de organizacion que a su juir.io podria adoptar III Empresa para ob

tener !3U completa autonomla. cetenicndosc a considerar la de la asociacion del Fisco con particula
It'S como medic mas adecuado para tener un servicio Ierrovia-io eficiente.

EI senor Vicc-Presidcnte. :-1 nombrc del Institute agradecki al senor Valenzuela su intcrcsante

disertacion.

Se levantf la sesion a las 11 P. �1.

�lIGl'EL LETELIF,R,
I'residcnte

Hernan del RjQ .4..•

Secretario.

SE�IO" :,�53.· EXTR.\OlWINARIA DEL I�STITUTO CELEBRADA F:l. VIER:-';FS 26 DF. OCTUFIRE DE 1920

J'rcsidida per don Miguel Letcher, se abrio la sesien a las 9,14 P. lVI., con asistcucia de los senores

Guillermo Aguero, Francisco Asenjo, Carlos Barrios, Camilo Donoso, Juan Gentes, Medardo Coytl ... ,
Cl1r10S Krumm. Leonardo Lira. Lorenzo de Ia Maza R., Luis Mate de Luna, Guillermo 1\100re, Victor
Navarrete, Julio Pistclli, Fernando Vidal, Archibaklo Unwin, del secrctario senor Hernan del Rio.
cl senor Rafael Astaburuaga y algunos visitamcs.

Dcspucs de Idea y aprobada el acta de la sesion anterior, et senor presidente prescnto al coete
rcncista. senor Rafael Astaburuaga, diciendo que se trata al seno del Institute esta disertacion sobre

el aprovechamiento de la fuerza del mar. can el proposito de que los asistentcs Ie hicicran todas las

cbservacioncs que lcs sugirieran el invento del senor Astaburuaga.
En seguida ofreciola palabra al conferencista, quien empezo bablando sobre la cantldad de energta

que necesitaba el rnundo en 1<1 actualidad. y c6mo esta cantidad iba en aumento cada ano. Continuo

despues con 1a exposicion de su invento que consistta en el aprovecbcrniento de la Iuerza del flujo y re

f1ujodc las olas por medic de un flotador de superficic variable cuyas oscilaciones eran transmitidasa tierra
sirviendose de nn sistema de cables y pcleas dispucsto convenientemente. Relate depues las experien
cias que el mismo habia verificado en el puerto de San Antonio.

Para poner de relieve la trascendencia econcmica de su invento, cit6 las cifras de consumo de
carbon y petroleo en el mundo durante los ultimos anos. Por ultimo resumio las caracteristicas de
la resoluci6n que de el habia dado a este intere�ante problema en los siguientes 4 puntos prindp.:,les:

1. <i EI mar posee una fuetza incomcnsurable e ID<lgotable, fuerza Que todDs vemos, {}ero qt:.e no

s.e ha logrado aprovechar hasta ahara econ6micamente.
2.0 Los factures Que han he<:ho fr3casar tadas las tentativas al respecto, han sido el gran costa de

las obras can relaci6n a la fuerza aprovechable, y 13 falta de seguridad de esas mismas obms en 10:> ca·

sos de temporales.
3_ D en sistema Que subsane estos dos inconvcnientec;, J' que reciba y transmila a tierra 1<1 (t:.erza

de �as olas en la proporci6n C{lll Que elias �e muevcn, resuelvc el problema tecnica y practicamente.
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4. I) El sistema de su invenci6n refine estas condiciones te6ricamente y la practica se 10 ha confir

made en todas las pruebas que ha llevado a cabo.

Terminada la disertacion, se desarrollo un prolongado debate, en el cual tomaron parte los senores

Moore, Aguero. Gayda, Unwin y Gentes. haciendose objeciones de fondo tanto a la parte tecnica del

asunto. como � los detaUes practices de las experiencias ejecutadas por el sefior Astaburuaga.
El senor Goytia observ6 que si e1 aparato flotador seencontrabamar adentro no podia provocar los

desplazamientos horizontaJes que producfan el levantamiento de los pesos colocados en tierra, de

modo que si esto se habia verificado, se debia unicamente a que el Ilotador se encontraba en Ia regi6n
donde revientan las alas.

EI conferencista insisti6 en que eI habra observado estos desplazamientos y, llevando Ia discueion

al punto tecnico de las diversaa c1ases de movirnientos que podian observarse en el mar, declare no te

ner Ia prcparacion cientffica suficiente para determinar de ella! clase era el que Ie producfa trabajo.
EI sefior Unwin .mencion6 un articulo de una revista extranjera que agrupaba en diversas categc

etas los inventos sabre esta materia, llegando a'Ia conclusi6n de Que ninguno de enos hasta el presente,
habia resultado en la practica y manifesto que en su concepto, creta que las experiencias del sefior

Astaburuaga tampoco encerraban Ja verdadera y definitiva solucion del problema.
Se levant6 la sesi6n a las 11}:i P. M.

CAMlLO DoNOSO,
Vice-Presidente.

Enrique Palma R.

Secretario.




